

Estas conclusiones están en oposicion con las que Clifftort Albutt ha emitido sobre el mismo asunto; porque éste dice haberle parecido que «en el estado de anemia cerebral que acompaña á ciertas enfermedades del corazon, los efectos de la morfina eran ménos ventajosos que en el estado de turgescencia vascular del cerebro.» En estos casos en que parece establecerse una lucha entre la enfermedad orgánica y el estupor cerebral, la morfina presenta las mayores ventajas, calmando el corazon y permitiendo á los seños cerebrales vaciarse fácilmente. Sin duda que efectos al parecer contradictorios pueden ser producidos por el mismo agente; pero esto se explicaria porque el opio obrase en estos casos de estasis venosa, regularizando, activando, una circulacion languideciente; imprimiendo á los capilares engurgitados una tonicidad mayor, sustituyendo una congestion *activa* á una congestion *pasiva*. Estos hechos no destruyen los principios adquiridos con observaciones inequívocas, respecto á la utilidad de la accion congestionante del opio sobre los centros nerviosos, en los casos de anemia cerebral consecutiva.

RAMON LOPEZ Y MUÑOZ.

---

## ACADEMIA DE MEDICINA.

---

EXTRACTO DEL ACTA DE LA SESION DEL 3 DE ENERO DE 1877.

Presidencia del Sr. Reyes D. José María.

A las siete de la noche se abrió la sesion, dándose lectura al acta de la anterior, que fué aprobada. Se dieron algunos trámites de Secretaría.

El Señor Presidente recordó á los Sres. Hidalgo Carpio, San Juan, y Bandera, los trabajos que tienen pendientes, siendo el del primero una observacion quirúrgica, y de los otros señores un dictámen sobre ciertos opúsculos de Oftalmología, con objeto de proponer á su autor como socio corresponsal.

El Sr. San Juan dijo: que teniendo que hacer algunas observaciones á un trabajo del Sr. Martinez del Rio, desearia se le citara por medio de la Secretaría, á lo que ésta accedió.

El Sr. Andrade, á quien tocaba la lectura de reglamento, hizo algunas consideraciones acerca de la aplicacion quirúrgica de la ligadura

elástica para extirpacion de tumores, y refirió minuciosamente un caso reciente de su aplicacion á un cáncer encefaloide del pecho, operado con bastante éxito, y cuya pieza anatómica presentará; aunque el estado de la enferma está agravado por algunas complicaciones.

El nuevo procedimiento da lugar á una moderada discusion acerca de su modo de aplicacion y sus inconvenientes; discusion en que tomaron parte el relator y los Sres. Reyes y Egea.

Se anunciaron los turnos de lectura para las próximas sesiones. Concurrieron á la presente los Sres. Reyes, Andrade, Hidalgo Carpio, Altamirano, San Juan, Lugo, Egea, Caréaga y el Secretario.

RAMON LOPEZ Y MUÑOZ.

EXTRACTO DEL ACTA DE LA SESION DEL 10 DE ENERO.

Presidencia del Sr. Reyes D. J. M.

Se leyó y aprobó el acta anterior. El Sr. Andrade presentó la pieza anatómica, resultado de la operacion que refirió en la anterior sesion. Se hizo por los socios presentes la inspeccion de dicha pieza.

El Sr. Andrade da cuenta á la Academia del estado que guarda la operada, complicado como está el caso con una neumonía de la base, circunstancia que agrava el pronóstico.

Refiere además el mismo socio un caso de operacion de pólipo uterino, cuya pieza tambien presenta.

El Sr. Egea hace la relacion de un hecho de tifus icterode, el cual da lugar á discusion en el diagnóstico entre la afeccion mencionada ó una fiebre con padecimiento hepático. La historia, demasiado interesante, será presentada por escrito.

Toman parte en el análisis del caso, el Señor Presidente, el Sr. Lavista y el relator.

El Sr. Martinez del Rio y el Secretario piden las observaciones escritas del caso del Sr. Egea y de los del Sr. Andrade. Este manifiesta que reserva sus hechos para un trabajo general sobre la ligadura elástica, el uno, y en cuanto al otro cree que solo tiene de notable la extirpacion á una implantacion profunda en el fondo de la matriz.

El Sr. Lavista vuelve á llamar la atencion y emite consideraciones importantes sobre el caso del cáncer del pecho, operado por el Sr. Andrade, á quien acompañó en la operacion, y cuya observacion tambien ha seguido.

El Secretario expone su parecer sobre un modo de complicacion á que daria lugar el método á discusion, á lo que el Sr. Andrade contesta satisfactoriamente.

El Sr. Lavista pasa á referir un hecho interesante de hernia traumática abdominal, mal atendida, que dió lugar á un estrangulamiento difícil de tratar, y complicado de accidentes tíficos.

Se dieron los trámites de Secretaría acostumbrados. Asistieron á la sesion los Sres. Presidente, Martinez del Rio, Hidalgo Carpio, Andrade, Lavista, Ortega D. Andrés, Caréaga, Lugo, Laso de la Vega y el Secretario.

RAMON LOPEZ Y MUÑOZ.

---

EXTRACTO DEL ACTA DE LA SESION DEL 17 DE ENERO.

Presidencia del Sr. Hidalgo Carpio.

Por ausencia del Señor Presidente tocó desempeñar sus veces al señor socio mencionado. Se dió lectura, discutió y aprobó el acta anterior.

El Sr. Egea y Galindo presenta por escrito la observacion referida anteriormente, relativa á un enfermo tifoideo con ictericia, cuyo caso da lugar á una discusion importante entre el autor de la historia, el Sr. Hidalgo Carpio y el Sr. Andrade, decidiéndose ser el caso dudoso entre un tifo ictericoide como lo quiere el Sr. Egea ó una fiebre petequial con antecedente de padecimiento crónico del hígado, accediendo el autor del escrito á modificar la parte relativa á diagnóstico y reflexiones.

El Sr. Andrade contesta á una interpelacion del Secretario respecto al estado de la enferma operada de cáncer del seno, diciendo que la complicacion neumónica ha cedido, pero que el estado general es grave por lo adinámico.

El mismo Sr. Andrade refiere, ocupándose de la enferma del pólipo uterino, que encontró á pocos dias un nuevo pólipo en el mismo órgano, que no sabe si referir á la reproduccion pronta del anterior, al desarrollo de algun otro que estuviese próximo ó á una inversion de la matriz.

El Sr. Hidalgo Carpio indica medios para distinguir la inversion uterina del pólipo en estas circunstancias, y refiere casos análogos.

El Sr. Andrade manifiesta que practicará nuevas exploraciones, operará si es necesario, y comunicará el resultado.

El Sr. Hidalgo Carpio pregunta si el tumor canceroso del pecho en la otra enferma, ha sido sometido á un exámen microscópico, y se le contesta que el Sr. Lavista se encargó de ello.

Se anunciaron los próximos turnos de lectura. Asistieron los Sres. Hidalgo Carpio, Andrade, Reyes D. Agustín, Egea, Lugo, Caréaga, Gonzalez y el Secretario.

RAMON LOPEZ Y MUÑOZ.

---

EXTRACTO DEL ACTA DE LA SESION DEL 24 DE ENERO.

Presidencia del Sr. Reyes D. J. M.

El orden de la sesion fué el siguiente:

Lectura, correccion y aprobacion del acta anterior.

Exposicion por el Sr. Andrade de un segundo fibroma uterino en la misma enferma operada del primero, y de que tiene conocimiento la Academia.

Historia y análisis del caso.

Noticia por el mismo Sr. Andrade del estado de cicatrizacion de la pérdida de sustancia en la enferma operada del seno; alivio de las complicaciones; desinfarto de los ganglios axilares correspondientes.

Cuenta dada por el Secretario del buen resultado de la comision encargada al Sr. socio Ruiz y Sandoval, y trámite respectivo.

Proposiciones y estudio de las circunstancias que deben contribuir á la reanimacion de la Academia, en lo cual toman parte los Sres. Reyes, Andrade, Egea, Orvañanos, Lavista y Secretario.

Decision de dar un nuevo carácter á la Corporacion y de procurar estimularla por medios honoríficos.

Mocion presentada por el Sr. Andrade, y aprobada por los socios presentes, para que la Comision de reconocimiento oficial y de proyecto de reformas reglamentarias active sus trabajos, y dé cuenta á la mayor brevedad.

Lectura por el Sr. San Juan de un trabajo, en el cual redarguye algunos puntos de la Memoria del Sr. Martinez del Rio sobre «Cauterizacion actual uterina.»

Trámites relativos á esta cuestion.

Programa de lecturas próximas.

Asistencia de los Sres. Reyes, Lavista, Andrade, Egea y Galindo, Altamirano, Orvañanos, San Juan, Caréaga y el Secretario.

RAMON LOPEZ Y MUÑOZ.

## EXTRACTO DEL ACTA DE LA SESION DEL 31 DE ENERO.

Presidencia del Sr. Reyes D. J. M.

A las seis y media de la tarde se abrió la sesión, dándose lectura al acta. El Sr. Dominguez D. Manuel presentó un largo y minucioso trabajo sobre el estudio experimental respecto á la acción fisiológica de la semilla del Colorin ó Patolo (*Erythrina corolloides*). Trabajo hecho con la colaboración del Sr. Altamirano.

El Sr. Lavista, Presidente de la Comisión encargada de pedir el reconocimiento oficial, dió cuenta de su cometido y presentó las proposiciones siguientes, que fueron aprobadas en estos términos, después de una discusión general y particular de cada una de las bases, en la que tomaron parte casi todos los socios presentes:

1.<sup>a</sup> La Academia de Medicina de México, solicita del Gobierno el reconocimiento legal; tal como hoy está constituida.

2.<sup>a</sup> Al efecto, la Comisión hará al Gobierno una reseña de la historia de la Academia, de sus trabajos, de los servicios que ha prestado, presentándole el Reglamento observado actualmente.

3.<sup>a</sup> La Academia, en cambio del reconocimiento legal y de los beneficios que solicita, estudiará de preferencia las cuestiones médicas de utilidad pública que le sean enviadas por el Ministerio respectivo, procurando resolverlas á la mayor brevedad posible.

4.<sup>a</sup> La Academia promoverá en su seno el estudio de asuntos de interés público, comunicando el resultado al Gobierno Supremo, para que si á bien lo tiene, aproveche estos trabajos.

5.<sup>a</sup> La Academia solicita los beneficios siguientes:

1.<sup>o</sup> Un local donde pueda tener sus sesiones, su archivo y su secretaría.

2.<sup>o</sup> Una subvención de 6,000 pesos anuales, que se empleará en premios para los autores que presenten los mejores trabajos, fomento de la Sociedad, biblioteca, desempeño de comisiones y gastos de oficio.

6.<sup>a</sup> Cada año la Academia dará cuenta al Gobierno de la inversión de la cantidad destinada á esta subvención.

Económica.—La Academia autoriza á la Comisión para que presente al Gobierno estas bases, motivándolas suficientemente.

Se anunció el programa para las próximas lecturas. Concurrieron á la sesión los Sres. Reyes D. J. M., Lavista, Andrade, Hidalgo Carpio, Gutiérrez, Bandera, Dominguez, Altamirano, Egea, Lugo, Malanco, Orvañanos, Caréaga y el Secretario.

RAMON LOPEZ Y MUÑOZ.